

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mañon Sábado 3 Enero 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.400

¡PUEBLO SINGULAR!

En el restaurant de Pompeya se hallaban almorzando, despues de visitar las ruinas de la famosa ciudad destruida por la lava del Vesubio, unas cuarenta personas de todas nacionalidades. La conversacion general versaba sobre lo interesante de aquella urbe enterrada desde los comienzos de la era cristiana y la hermosura de aquel golfo admirable que se desarrollaba á la vista de los comensales. Absorbida la atencion de todos en el recuerdo de lo que se acababa de ver y el encanto de lo que se estaba contemplando, nadie se acordaba de que aquella tierra no era su patria, ni á nadie se le ocurría que el sentimiento patrio tuviera allí nada que hacer. De repente se levanta una voz que las domina todas, y esclama en francés: «A pesar de todo, Francia es el primer país del mundo.»

Este «ex abrupto» fué contestado por universal carcajada que, hiriendo el amor propio del francés, le indujo á repetir con insistencia su inesperado aforismo. A este patriotismo exagerado y fuera de sazón los franceses lo llaman chauvinismo y suponen que se encuentra solo en gente exaltada ó poco culta; pero la verdad es que en cada francés hay un Chauvin mas ó menos disimulado. El patriotismo es una gran virtud; es un sentimiento que raya en lo sublime, pero como de lo sublime á lo ridículo no hay mas que un paso, esta distancia la recorren con facilidad los franceses siempre que se trata de algo que se relaciona con la preponderancia de su país.

Son los franceses un pueblo admirablemente dotado: inteligentes, laboriosos, perseverantes, generosos, humanos, valerosos, pero estas cualidades que demuestran una gran virilidad quedan deslucidas por una vidad verdaderamente pueril. Este defecto ha sido la causa principal de sus desgracias y les crea antipatías que sin él no las tuvieran. Por este defecto, con facilidad suma el patriotismo se convierte en vanidad nacional, pues cree cada francés que valiendo su nacion más que todas las otras, cada uno de los que la componen es superior á los naturales de otros países. Esta propension pone á nuestros vecinos á discrecion de cualquiera que sabe halagar su vanidad y les venda los ojos para no ver lo temerario de algunas de sus empresas. En 1808, dijeron: «España es un pueblo de frailes y pordioseros», es decir, un pueblo sin inteligencia, ni energía, ni recursos de ninguna clase, del cual haremos lo que queramos sin refuerzo alguno. Esta frase de Napoleon I halagó la vanidad nacional de los franceses, pero les costó la pérdida de cien mil hombres y que, las naciones del Norte, influidas por la tenaz resistencia de España, se reaccionaron é impusieron á Francia los tratados de 1815. Para dar satisfaccion á la vanidad nacional, Napoleon III rompió aquellos tratados y creó la unidad de Italia, que trajo como consecuencia inevitable la unidad de Alemania.

La vanidad nacional hace responsable á Napoleon III de la guerra con Alemania y sus consecuencias, olvidándose los que esto

dicen que aquella guerra fué popular, y que la famosa manifestacion de las escobas de París no fué sino la expresion grosera de la vanidad del pueblo francés, el cual creia de buena fé que para ir á Berlin no necesitaba sino escobas para barrer el despreciable ejército que se le opusiera al paso. El resultado de aquel error y el castigo de aquella bravata ha tenido que ser llorado con lágrimas de sangre. Cuando llegó la hora de la desgracia, de los grandes esfuerzos, de los sobrehumanos sacrificios, se pudo ver que el verdadero patriotismo—aquel patriotismo que realiza imposibles—no estaba á la altura de la vanidad nacional. Todos los generales se quejan de la escasa cooperacion que hallaron en la poblacion civil, y solo así se explica que el ejército francés fuera tantas veces sorprendido dentro de su propio territorio.

¿Aquella gran catástrofe ha aleccionado al pueblo francés? ¿Se ha hecho mas reflexivo, mas justo, mas comedido en la expresion de sus juicios, mas modesto de su propia estimacion? Desgraciadamente no. Aquella terrible leccion nada le ha enseñado; esto nos lo está probando todos los dias, en todas ocasiones y en todos los terrenos. Asombra el ver como ha luchado y vencido las mayores dificultades, como hace frente á todas las crisis: lo único que no sabe hacer es vencerse á sí mismo. En estos veinte años de paz ha probado que sus recursos son inagotables, que no necesita la Alsacia y la Lorena para regenerarse... pero las necesita para satisfacer su vanidad nacional. Su patriotismo le permitira resignarse con la suerte de las armas, como se han resignado á su vez y en circunstancias parecidas todas las naciones del mundo; pero su vanidad nacional le obliga á hablar incesantemente de desquite, y esta obsesion le impone la pesada carga de un presupuesto de la guerra abrumador, y le condena á vivir enemistado con dos naciones vecinas, mendigando la amistad de Rusia con genuflexiones que están en contradiccion con sus ideas y sentimientos.

Dicen que Francia se enaltece moralmente al protestar contra las iniquidades del derecho de conquista; ¿pero ha renunciado Francia á Argelia, á Tunez, á Conchinchina y á Tonkin que debe al derecho de conquista, y derecho muy reciente? Añaden que Francia no puede abandonar á dos provincias que le son adictas, y que con repetidos actos prueban que en ellas palpita el espíritu francés. También palpitaba el espíritu español, ó á lo menos catalán, en el Rossellon y los franceses lo domaron, empleando para lograrlo no la persuasion y el cariño, sino el tormento y el cadalso.

Comprendemos y aplaudimos que los franceses sientan la pérdida de aquellas dos provincias, no solo por lo que es, sino tambien por lo que para ellos representa; comprendemos que trabajen por recabar de Alemania la devolucion de aquellas tierras que fueron botin del vencedor; lo que no comprendemos es que se presenten como victimas de una grande iniquidad sin ejem-

plo en la historia, y pretendan que todas las naciones están interesadas en reparar la injusticia que sobre ellos pesa.

Y ahora añadiremos: ¿se contentaría con la devolucion de la Alsacia y la Lorena? No lo creemos; porque esto no satisfaría por completo su vanidad nacional. Lo que en realidad quieren los franceses es reconquistar el estado «ante bellum», es decir, su preponderancia en Europa, y como esto no lo han de consentir las naciones que forman la triple alianza, ni lo ha de desear Inglaterra, de aquí que no veamos una solucion pacífica de este asunto.

De ese afán immoderado y hasta pueril de ser los primeros en todo, de no consentir que los demás sobresalgan en cosa alguna, tenemos una prueba reciente en la manera como nuestros vecinos han recibido el invento del Dr. Koch. El invento de Pasteur fué recibido con aplauso en todas partes; nadie manifestó envidia ni nadie le creó dificultades sino en su propio país; se anunció el invento de Koch, y no se pasaron veinticuatro horas sin que los periódicos franceses, entre ellos algunos de los más importantes, anunciaran que en Francia había varios médicos que curaban la tuberculosis, y en particular uno de ellos que resucitaba muertos por medio de una inyeccion quimico-eléctrica. Poco después, con ensayos incompletísimos y mal hechos, los principales médicos de París, y también los enfermos de los hospitales, levantan una cruzada contra el Dr. Koch, y hasta piden que el gobierno tome cartas en el asunto y prohíba las inoculaciones.

¿Ha hecho ni dicho nada el Dr. Koch que se pueda interpretar como ofensa ni provocacion á Francia? Habiendo ensayado en su laboratorio, «in anima vili», un líquido por él inventado para combatir la tuberculosis, obtuvo felices resultados; entónces pidió á algunos profesores que lo ensayaran en sus clínicas, y pareciéndole que había llegado el caso de estender la esfera de los ensayos, comunicó sus observaciones á la Academia de Berlin, valiéndose de este medio decoroso de publicidad. En su conducta no hay nada que desdiga de un hombre formal y de un hombre de ciencia. Nada de charlatanismo, nada de espíritu especulador, nada de prometer lo que no puede dar. En resumen ha dicho al mundo científico: «Mi invento promete algo que puede ser un progreso, que puede ser un alivio para la humanidad doliente; ayudadme á averiguar cuál es el poder curativo del líquido que os presento.»

A una invitacion tan modesta y tan agra a las cuestiones de raza y de nacionalidad, ¿se contesta con una encerrada, como la promovida por la vanidad nacional en la vecina república?

Este artículo, que apunta á Francia, va dirigido también á España, donde la cuestion del Peral ha demostrado que vamos adquiriendo los defectos de nuestros vecinos sin saber imitar sus grandes cualidades.—J. Mañé y Flaquer.

FUERA DE ESPAÑA

Hace ya dias que el telégrafo nos comunicó la noticia de que, continuando en su proposito de rusificar todas las provincias que han sido agregadas al imperio de un siglo á esta parte y que aún no se han identificado por completo con el modo de ser de las demás provincias rusas, el Czar había dispuesto que salieran de la Polonia rusa más de 1.000 súbditos sutriacos que en aquellas provincias ejercian de industriales ó de comerciantes.

El «Times», en un telegrama que inserta en su último número, dice que tal disposicion es una violacion completa del tratado de Viena de 1875, que sirvió para la reparticion de Polonia entre Rusia y Prusia, y por el cual se concedía derecho de pasaje y estancia con las tierras de la antigua Polonia con la simple exhibicion del pasaporte. De ahí la indignacion que ha sobrecogido á los alemanes y austriacos, apenas han tenido conocimiento del nuevo decreto del Czar.

Opius, sin embargo, «The Times» que el precedente que sentó el principe de Bismarck, desterrando de Posen á los judios de Rusia y Austria es un mal precedente que justifica la medida que ahora adopta Rusia, ya que cuando se se acuse de violar el tratado de Viena y acaso por nota diplomática se le recuerde que está obligada á respetarlo, puede contestar invocando esa primera violacion del canciller de hierro que en cierto modo excusa la suya. La orden de expulsion, según «The Times», comprende más de 11.000 personas, de las cuales unos cuantos centenares han pasado ya la frontera.

La significacion que esa medida rigurosa tiene, á nadie se oculta. No se trata de una disposicion tomada contra una clase determinada de individuos que pueden perjudicar, ó por sus vicios ó por su género de vida, los intereses generales del Estado y constituir un peligro para su seguridad; es cuestion de desterrar en masa á los súbditos de dos naciones limítrofes, á fin de que se anule toda influencia de que en un momento dado pudieran disponer razas antagónicas de la raza esclava. En Austria la irritacion es vivísima. En Rusia la indiferencia completa. En Alemania la prensa como que desdeña el golpe, y en Francia, por fin, la opinion pública se regocija al ver con cuanta energía Rusia se coloca enfrente de sus enemigos Austria y Alemania.

La derrota que en Kilkenny ha padecido el señor Parnell, parece que ha influido mucho en el ánimo del exjefe y que se propone ir á París con el fin de que pueda, antes que nadie, hablar con su antiguo lugarteniente el diputado irlandés William O'Brien que ha llegado ya á la capital de Francia, de vuelta de la expedicion que hizo á Mérica en compañía de John Dillon. La esperanza que guía al señor Parnell se funda en que O'Brien, aun cuando ha desaprobado su conducta, dijo desde América que confiaba hallar una fórmula para re-

conciliar de nuevo á Gladstone y Parnell y salvar de esta manera la causa del «Home rule.» Significó asimismo que si no podía hacer que se llega á una avenencia, volvería á Inglaterra y se constituiría prisionero, pues la cautividad espasa él preferible á tener que presenciar las disensiones de los patriotas, dicensiones que acaban con las esperanzas de Irlanda.

Se comprende pues cuanto interés tiene para el señor Parnell la opinion que de lo sucedido en su ausencia forma el señor O'Brien y cuando es su deseo de atraerlo á su causa, puesto que la popularidad de O'Brien es grande en Irlanda, y perdería de golpe muchas simpatías el señor Parnell si su antiguo amigo le abandonara. Para fin ipéntico que el que ha hecho que marchara á Paris el exjefe irlandés, saldrá en breve para la capital de la vecina república una comision del partido Mac-Carthy. Se juega para las dos fracciones del partido irlandés tan importante partida en Paris como la que termino en Kilkenny con la derrota del candidato párnellista. Si Parnell sale también derrotado de esta segunda prueba, casi esta fuera de duda que, por una temporada cuando menos, se retirará de la vida política y parlamentaria donde con resplandor tan vivo había brillado su nombre y resonado su palabra.

Los diarios conservadores continúan haciendo causa común con Parnell defendiéndole de cuantos ataques se le dirijen. El propio lord Salisbury le defendió recientemente en un discurso político que pronuncio y dijo que, á su juicio, la victoria quedaria por Parnell al final de la lucha emprendida. Pero no hay más que recordar con cuanta saña le atacaban los que hoy le defienden. antes de la ruptura con Gladstone, para comprender que su defensa es altamente interesada y que sólo mira á sombrar odios inextinguibles entre el partido irlandés y el que acaudilla el «gran anciano.»

Según telegramas recibidos por la prensa inglesa, en las reformas oficiales de Portugal, no dominan las corrientes pesimistas de que el telégrafo ha dado cuenta los últimos dias. Por lo contrario, allí se espera que, después de la evacuacion del Manicaland por Inglaterra ó por la Compañía puesta bajo su proteccion que al fin y al cabo lo mismo vale y no surgirá ningún incidente que impida la negociacion amistosa de un tratado definitivo que deslinde las fronteras de las dos naciones en Africa.

Hace ya tiempo anunciamos la especie de huelga á que en Turquía se había entregado la iglesia griega, á consecuencia del disgusto que le produjo el hecho de haber otorgado la Puerta las tres mitras solicitadas por Stambouloff. La cosa pareció en los primeros momentos más grave de lo que ha resultado en realidad. Es decir: que aun cuando oficialmente la Iglesia ortodoxa ha suspendido en Turquía su culto, privando así á sus fieles de la salud espiritual tan precisa al alma como lo es al cuerpo la salud física, á cortina corrida se cumplen todas las ceremonias y los ritos todos que aquella religion preceptúa. Cuando muere alguna oveja de la iglesia griega, ésta cumple como madre cariñosa con ella, aun cuando á puerta cerrada, y si se trata de un bautizo, sucede lo mismo: tarda algo más en verificarse. Los que se precian de intransigentes no comprenden como el gobierno de Grecia permite esa tolerancia y de una vez no da órdenes terminantes para

que se cierren definitivamente los templos griegos en Turquía. Hay dos razones que lo impiden. Una es que el rito búlgaro cismático sería el que aprovecharse ese cierre absoluto, y esta sola consideracion detiene á los ministros griegos si es que pensaban decretar el cese.

Otra es que Grecia, en el actual estado de cosas, de ninguna manera puede pensar en buscarse complicaciones internacionales en el Exterior, cuando en su propia casa tiene hartos que hacer para conservar la paz.

Efectivamente. Los precedentes son sin duda alguna cosa poco cómoda y la más pegadiza que existe. La imitacion se impone, desgraciadamente, así en los buenos como en lo malo. Tricoupis, el conservador derrotado, hizo un dia encauzar al ministerio Coumoundouros. Ahora le toca á él la vez. Delyannis parece dispuesto á llevarlo ante el supremo tribunal.

Vencedores los liberales han invalidado multitud de elecciones; pero han dejado en pié las de Tricoupis y de otro ministro. Ellos por su parte, piden que se les trate como á sus amigos y que se les invalide. Pero como que el Gobierno quiere tenerlos en el Parlamento para lanzar su acta de acusacion, de ninguna manera accede á sus deseos. Viendo que no pueden alcanzar lo que desean, ser lanzados, los antiguos ministros y sus ministros políticos se apartan por si mismos de la Cámara y en masa dejan de asistir á ella. Es un procedimiento revolucionario que no puede dar buenos resultados y que ha producido malísimo efecto en la corte, donde no se esperaba tamaña incongruencia de un conservador tan respetable y comedido como Tricoupis. Pero éste ha pensado sin duda que á grandes males precisa aplicar grandes remedios, y convencido de que su suerte estaba echada si se entretenía en contemporizar, ha probado si un golpe de efecto podía salvar su situacion. Lo que temía de sus adversarios quizá no se lleve á cabo teniendo en cuenta la actitud resuelta que los conservadores griegos adoptan.

Apenas se abra de nuevo el Parlamento italiano, un diputado ministerial interrogará al señor Crispi acerca de esa cuestion de Trípoli de que tanto se ha hablado durante los últimos dias y que es verdaderamente de gran interés para Italia. Dicha interpelacion está prevista y preparada por el primer ministro, al que dará pié para pronunciar un discurso explicando que Italia imagina que Francia no querra apoderarse de aquella region africana teniendo como ya tiene en su poder á Tunez que le sirve cuanto puede desear para sus fines comerciales. También se asegura que dirá que Italia no desea apoderarse de la Regencia y que cuantos preparativos ha hecho recientemente Turquía son más bien hijos de su buen celo por la conservacion de aquel territorio y dictadas por espíritu de prudencia, que aconsejadas por la necesidad ó hijas de un temor que descansa sobre sólidos fundamentos.

Noticias Varias

Se ha botado al agua, cerca del semáforo del Hove en el Havre, un barco volador inventado por M. Carlos Richet, de la facultad de Medicina de Paris, y por un ingeniero cuyo nombre no se da á conocer el diario de donde tomamos la noticia.

El barco volador mide 1 m. 50 de longitud. Es de madera, con dos hélices, una en la proa y otra en la popa. En cada uno

de los lados lleva una ala metálica de 1 m. 50 de longitud por 1 m. de ancho, que lo sostienen en el aire, mientras que una cola, también metálica, de 1 m. por 80 centímetros de ancho, hace el oficio de timon.

El barco volador se pone en accion por una máquina de vapor fuerza de un caballo. El punto donde ha sido lanzado tiene una elevacion de 100 metros próximamente.

Desgraciadamente, la experiencia no ha dado resultados. Una canoa le esperaba en el mar para evitar que se fuese á fondo, pero el barco volador no recorrió aquel trayecto, porque el arbol sobre que estaba construido se rompió, y el barco fué á caer en la playa.

Afortunadamente para los inventores, no habian querido ocupar el barco en el primer ensayo. Volverán á hacer nuevas tentativas en el corriente mes.

Como indica su nombre, este medio de locomocion es un competidor de los globos, con la superioridad de que se podrá dirigir facilmente.

La reina de Inglaterra ha enviado un delegado suyo á Mr. C. Lefebvre, propietario de yeguas en Chamant (Francia), con objeto de que dicho señor venda á S. M. británica su famoso caballo semental «Tristam» por la suma de 550 000 francos, ó sean 2 200 000 reales.

Mr. Lefebvre no ha podido complacer á la graciosa soberana del Reino-Unido, por estar ligado por un contrato con Mr. Rothschild, á quien tiene que proveer durante varios años de los mejores potros que produzca la union de «Tristam» con las yeguas de sus piaras.

Las bodas de plata del rey Humberto se celebrarán en mayo de 1893. Con este motivo habrá en Roma grandes fiestas, siendo una de las principales una gran lotería, cuyos productos se destinarán á fundar un Asilo para los inválidos del trabajo.

Ha fallecido en Nápoles el distinguido arqueólogo alemán Sr. Sehliemann, que tanto dinero y tantos años dedicó á practicar excavaciones y descubrir las ruinas de Troya y las de algunas antiguas poblaciones del Peloponeso ó Mores.

El célebre poeta provenzal Mistral acaba de fundar un periódico de felibres en Avignon, titulado el «Aiolí».

Será dirigido por el jóven felibres el conde Folco de Baroncelli Javon.

El general de brigada del ejército francés Manduit vá á cumplir ahora los cien años.

Tal vez sea el único general europeo que alcance esta edad.

Entró en el servicio el año 1807; fué alférez el año 1808, teniente el año 1809 y capitán en el 1812. Hizo, pues, gran parte de las campañas de Napoleon el Grande.

A la avanzada edad de noventa y nueve años ha fallecido una mujer natural de Algateciu, pueblo de la provincia de Málaga.

La finada atentó contra su vida nada menos que tres veces durante su juventud, tomando activos venenos, por amores contrariados, y luego olvidó la pasion que á tan peligroso trance le llevara, se casó con otro hombre y tuvo larga trascendencia.

Ha dejado treinta y siete nietos.

Hé aquí los nombres de los representantes del rey de Dahomey, Bé-Hauzin-Ahy-Djer, que han firmado el tratado de paz con Francia:

Aladaka Do-de-Dejé, mensajero del rey.

Cunugan, funcionario de yeroghan.
Zizidoque y Zonouhoucon, cabeceras.
Malacoutouzourentoco, chambelan.
Ainadou, tesorero.
Enterados.

La autoridad militar alemana ha dado el retiro forzoso á M. Egildy, teniente coronel de húsares por haber publicado un folleto, en Leipzig, con el título «Pensamientos serios». En este folleto el autor ataca á la Iglesia católica y sus enseñanzas, sosteniendo que estas enseñanzas, fundadas en la fe de lo sobrenatural, no responden ya á las exigencias de los tiempos modernos. Declara que las tradicionales creencias cristianas no pueden ejercer ninguna influencia vivificante sobre los espíritus. La autoridad alemana ha juzgado que gentes que no creen, son indignas de ejercer mando, porque se hallan incapacitadas para comprender el alcance de la responsabilidad moral de su cargo.

Mis Kate Duxel, en los Estados-Unidos, acaba de fundar una nueva orden religiosa que llevará el nombre del «Santísimo Sacramento».

Mis Duxel, conocida por Sor Catalina, profesará en febrero y donará á la nueva congregacion toda su fortuna, que es un grano de anís, 40 millones de francos.

La nueva Orden se dedicará principalmente á mejorar la suerte de los indios y de los negros.

Un hecho misterioso se verifica todos los años desde la muerte de Carlos XV de Suecia.

Siguiendo esta costumbre misteriosa, el dia del último aniversario de su muerte apareció suspendida de la bóveda que cierra la cripta donde reposan las cenizas de Bernardotte, en la iglesia de Niddarken, una corona de ciprés, colocada, sin duda, durante la noche, corona que llevaba esta inscripcion, hecha con letra, al parecer femenina:

«A la memoria de mi querido Carlos.»

En vano los centinelas vigilan para descubrir la mano misteriosa que depositó el piadoso recuerdo. Nada han visto ni nada han oido.

Según escriben de Karlsruhe, el director del teatro de aquella poblacion y de los «Brihneuerhfestexiele», de Bayreuth, ha puesto en escena la ópera «Los troyanos», de Hector Berlioz, que fué mal recibida en Paris cuando se estrenó en 1868, obteniendo esta vez, lo mismo en Karlsruhe que en Franfort, ruidoso éxito las dos partes de que se compone la obra, y cuya representacion dura dos noches sucesivas.

Han sobresalido en la ejecucion las artistas señora Reuffi en el papel de «Cassandra», la señorita Meillac en el de «Dido», D. Alfredo Oberlaender en el de «Eneas», y todos los demás artistas que en la funcion tomaron parte.

El cura párroco de Séchillienne, cerca de Grenoble, acompañado de otro sacerdote, atravesaban á pié el lago Muerto, que está á 1.000 metros de altura y helado por completo á causa de los intensos frios, cuando se rompió la capa de hielo y los capellanes se hundieron en el lago, que tiene en aquel punto 30 metros de profundidad. No se han hallado todavía los cadáveres.

Gacetilla

Después de algunos días de tiempo relativamente bonancible, la atmósfera comenzó desde ayer á mostrarse como predispuesta á favorecernos con nuevas lluvias: efectivamente, esta madrugada ha llovido por un buen rato, continuando durante el resto del día aunque no tan abundantemente y á largos intervalos.

La compañía de zarzuela que actúa en los casinos «Recreo» y «Consey», dará otra vez función mañana por la tarde en el Teatro Principal, según el programa que vá inserto en la sección correspondiente de este número.

De una viña situada en las inmediaciones de la «Alquería Cremada», han sido sustraídos en la pasada noche varios conejos.

El billete número 2632, premiado con ochenta mil pesetas en el sorteo celebrado el día 31 de Diciembre último, fué despachado en la Administración de Loterías número 1 de esta Ciudad, situada en el Estanco de la calle de la Arravaleta.

El Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad con fecha 23 de Diciembre último ha tenido á bien nombrar, á su instancia, Director-Médico de bahía de la Dirección de Sanidad del puerto de Ciudadela con el haber anual de 1250 Ptas. á D. Vicente Simó Bagur, excedente de igual categoría. Felicítámosle.

La carga embarcada en el vapor-correo «Nuevo-Mahón» que sale mañana es la siguiente:

6 cajas queso, 15 id. calzado, 5 id. tejidos, 2 id. quincalla; 118 fardos tejidos de la Industrial Mahonesa, pipería vacía y otros efectos.

Durante el finido año 1890 han sido degollados en el Matadero Público de esta ciudad 336 bueyes, 332 vacas, 542 terneros, 283 terneras, 1.921 corderos, 216 cabras, 906 cerdos, formando un total de 4.536 cabezas y de peso de 349.410 kilogramos.

En las cárceles públicas de este Partido existían en fin de Diciembre tres presos con causa pendiente y cuatro sufriendo condena.

Durante el año de 1890 se ha satisfecho por socorros suministrados á los presos, la cantidad de 1894 pesetas.

En las demás parroquias de esta isla durante el finido año han tenido lugar las siguientes inscripciones:

	Matrim.	Bauts.	Defuns.
Id. de Alayor	45	131	104
Id. de Villa-Carlos	18	74	43
Id. de Mercadal	9	45	28
Id. de Ferrerías	6	50	34
Id. de S. Cristóbal	0	00	00
Id. de Fornells	3	10	11

MAHON

Id. de S. Luis	12	43	31
Id. de S. Clemente	2	14	12

CIUDEDELA

Sta. Iglesia Catedral	00	000	00
Parroquia S. Francisco	22	101	72
Total	117	468	335

En los Juzgados municipales de esta isla se han registrado durante el pasado año de 1890 las inscripciones siguientes:

	Matrim.	Nacims.	Defuns.
Mahon	104	418	319
Ciudadela	74	216	150
Alayor	45	130	98
Mercadal	00	00	00
Ferrerías	6	50	34
Villa-Carlos	18	77	46
Total	247	891	647

El movimiento de los vapores de la Compañía Trasatlántica del mes de Enero será el siguiente:

Para las Antillas: día 10, de Cádiz, el vapor «Buenos-Aires»; día 20, de Santander, el «Montevideo»; día 30, de Cádiz, el «Reina María Cristina».—Para Filipinas: día 9, de Barcelona, el «Isla de Luzon».—Línea de Colon: día 6, de Barcelona y 1.º de Cádiz, el «Reina Mercedes».—Para Buenos-Aires: día 27 Diciembre, de Barcelona, y 1.º Enero de Cádiz, el «Antonio Lopez».—Para Marruecos: día 18, de Barcelona, el «Rabat».

A partir del 1.º de Enero la tasa para el minimum hasta quince palabras de los telegramas entre la Península y las islas Canarias será de tres pesetas, y de 20 céntimos por cada palabra de exceso.

La tasa de los telegramas interinsulares será allí de una peseta cincuenta céntimos las quince palabras, y de diez céntimos cada palabra de exceso.

La «Gaceta» publica un real decreto introduciendo una novedad de importancia en el cuerpo de telégrafos, para facilitar el servicio. Hé aquí lo que dispone:

«Artículo 1.º Se crea en el cuerpo de Telégrafos la clase de «auxiliares de trasmision», que se divide en «auxiliares temporeros», y auxiliares permanentes.»

Art. 2.º Los «auxiliares temporeros» serán varones ó hembras, y desempeñarán sus cargos cuando para ello sean llamados por la Dirección general del ramo, en las estaciones de las localidades donde residan, sin que en ningun caso se les pueda obligar á cambiar el punto de su residencia.

Art. 3.º Los «auxiliares permanentes» servirán precisamente las estaciones limitadas que la Dirección general designe, sin que puedan ser trasladados á otro punto, no siendo por acceder á sus deseos.

Art. 4.º Los deberes y atribuciones de los «auxiliares de trasmision» se determinan en el adjunto reglamento especial.

Art. 5.º Por el ministerio de la Gobernacion se adoptarán las medidas necesarias á fin de que el nuevo servicio empiece á regir en 1.º de enero próximo, y quede definitivamente planteado al finalizar el actual ejercicio económico.»

Noticias marítimas

El Gobierno ruso ha dado órdenes para la construcción de un acorazado gigantesco destinado á reforzar la escuadra del Mar Negro.

Tendrá el nuevo monstruo un porte de 12.480 toneladas y será construido en el gran arsenal de Nicolaieff bajo la dirección del ingeniero naval ruso Fedoroff.

La Compañía de vapores-correos hamburgueses á la América del Sur está haciendo grandes preparativos para embarcar en ellos 30.000 israelitas que saldrán en breve de Rusia para ir á establecerse en la república del Brasil.

Por primera vez fondeó el viernes por la mañana en el puerto de Barcelona, procedente de Glasgow, Cádiz y Torrevieja, con siete pasajeros y sal de tránsito, el nuevo y grandioso vapor «Martín Sáenz», de los señores Pinillos, Sáens y Compañía.

Dicho vapor ha sido construido recientemente en Inglaterra, tiene 3 335 toneladas de registro y es de plantar parecido al «Conde Wifredo», aunque de más eslora que éste.

Como todos los de la propia empresa,

pertenece á la matrícula de Cádiz y está destinado á la carrera de las Antillas y Estados-Unidos, debiendo emprender su primer viaje para año nuevo.

Según la Memoria leída por el secretario de la Marina de los Estados-Unidos, desde el día 4 de Marzo de 1889 se han completado y botado al mar nueve buques de guerra, á saber: el «Chicago», el «Yorktown», el «Petrel» y el «Charleston» en 1889, y en 1890 el «Baltimore», el «Cushing», el «Vesubio», el «Philadelphia» y el «San Francisco». Durante este invierno, cuatro mas se agregarán á la anterior lista, á saber: el «Newark», «Concord», «Bennington» y «Miantonomoh».

Antes de la fecha arriba indicada se habia autorizado la construcción de cuatro buques, que á la sazón se encontraban muy adelantados, á saber: el «Puritan», «Amphitrite», «Monadnock» y el «Terror». El «Maine» se habia tambien empezado y ha sido ya lanzado al mar.

Se han aprobado los planos de siete buques más, cuya construcción empezará bien pronto, á saber: el «Texas», «Montgomery», «Cincinnati», «Raleigh», y los cruceros números 9, 10 y 11. Tambien se ha decretado la construcción de seis buques mas, pero aún no se han terminado sus planos.

En los veinte meses de la presente Administración se han botado á la mar nueve buques enteramente nuevos; cuatro, incluyendo un monitor, se hallan tan adelantados, que pronto se botarán al mar; cinco se encuentran ya casi listos para recibir sus corazas y armamentos, y siete han recibido una operación tan completa, que son casi nuevos.

Sección Religiosa

Santo de hoy

S. Daniel y S. Antero papa y mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciacion en San Francisco.

Mañana, primer domingo de Enero y de año nuevo; en la parroquia de Sta. Maria, á las 7 misa y comunión para las Hijas de Maria Inmaculada, después devota y mensual visita á su excelsa Madre; á las 9 y media Tercia y la misa mayor, á las 11 la última. Por la tarde vísperas, Completas y luego la procesion del Sto. Rosario como primer domingo de mes.

Parroquias del Carmen y S. Francisco de Asis, á las 10 la misa mayor de costumbre; por la tarde vísperas y Sto. Rosario.

En las Concepcionistas, continua por la tarde el solemne Novenario en honor del Niño Jesús en el pesebre, los Villancicos con música.

En la iglesia de S. Antonio Abad, después de la misa de costumbre habrá sermón votivo en honor de la Emperatriz Sta. Elena por D. Jaime Tutó Pbro.

En Sta. Eulalia por la tarde plática y enseñanza del Catecismo de la Doctrina Cristiana por el Rdo. señor Custos, igualmente en el Asilo de Huérfanas.

Lunes, por la noche, en S. Francisco de Asis, solemnes Completas en honor de la fiesta de los Santos Reyes y la Virgen de Belen.

Santo de mañana

Santos Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 3.—1 buey, 190 kilos, Llimpa (Alayor); 1 vaca, 185, Noria de Mercadal (Españada); 1 ternero, 129, Biniumaya (Alayor); 1 ternero, 125, Vergel de Binibeca; 1 ternero, 180, Vicente Chequet (canasia); 2 corderos, 21 Ubranca vey; 2 corderos, 18, Biniaty de Juan, y 6 cerdos, 462.

Telegramas
DE
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 2.—10'30 m.

Ha muerto el segundo jefe de la partida de bandoleros que capitaneaba en Cuba Manuel Garcia.

Dicen de Lisboa que el tratado entre Portugal é Inglaterra sobre las posesiones africanas, será presentado á las Cortes portuguesas antes del mes de Abril.

Madrid 2.—7'30 n.

En la próxima semana publicará «La Gaceta» el plan extraordinario de obras públicas, especialmente carreteras, para dar ocupacion á los obreros en todas las provincias.

Madrid 2.—10'30 n.

Asegúrase que han conferenciado estensamente los Sres. Sagasta y Castelar, habiendo éste desistido de coalicionarse con los revolucionarios; pero consentirá que sus amigos pacten alianzas locales donde lo estimen conveniente.

Madrid 2.—10'45 n.

El lunes ó martes emprenderá el Sr. Salmeron su viaje de propaganda.

Se han celebrado suntuosos funerales en memoria del Sr. Gayarre, acto que ha sido concurridísimo.

El Sr. Castelar ha oido misa permaneciendo arrodillado y leyendo un devocionario.

Madrid 3.—9'30 m.

Lisboa.—Se ha verificado la apertura del Parlamento, asistiendo al acto la familia real.

El discurso de la Corona ha carecido de interés, campeando en él marcado optimismo respecto del conflicto anglo-lusitano, y de las cuestiones financieras.

Madrid 3.—9'45 m.

En la conferencia celebrada anoche por los Sres. Sagasta y Castelar, éste manifestó dispuesto á prestarle su apoyo, mientras defendiera con energia los principios liberales.

COTIZACIONES

Barcelona 2.—4'20 t.

4 por ciento Interior. 75'70
4 por ciento Exterior. 77'10
4 por ciento Amortizable. 87'50
Billetes Hipotecarios de Cuba. 102'50

Sin cupon

Banco Hispano-Colonial. 57'60
Ferro-carril de Barna. á Francia. 44'60
Id. del Norte de España. 76'20
Id. de Orense. 72'20
Id. de Almansa. 119'25
Id. de O. B. y Francia. 00'00
Id. del Norte. 00'00
Id. de Orense. 00'00
Id. de Almansa. 75'37
Obligaciones C.ª Trasatlántica. 84'15
Cubas nuevas. 94'12
Dividendo Colonial 7 por ciento.

Empeños del Casino Mercantil
Interior 00 rs. vn. paga alcista

Madrid 2.

4 p. Interior. 75'75
4 p. amortizable 88'10
Bills. Hipos. de Cuba. 103'00

Banco de Mahon

Este Banco paga desde hoy los intereses vencidos en 31 Diciembre último, de los Depósitos voluntarios en efectivo cuya constitucion data de más de tres meses. Mahon 2 Enero de 1891.—El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

ANUNCIOS

D. Elias Valero García, Juez
de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día quince de Enero del año próximo de mil ochocientos noventa y uno a las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número sesenta y siete, antes sesenta y tres, de la Calle del Castillo de esta Ciudad de pertenencia de la herencia de D. Gabriel Prats y Hernandez bajo el tipo de diez mil quinientas pesetas libre de todo gravamen, cuyos títulos de propiedad estarán de manifiesto en la Escribanía del actuario para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta y los licitadores deberán conformarse con ellos, no teniendo derecho a exigir ningún otro, debiendo exhibir su cédula personal, y consignar en la mesa del Juzgado el diez por ciento del avaluo, sin cuyo requisito no se admitirán posturas, verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario, pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que sigue D.ª Juana Quintana y Portella contra D.ª Catalina, D.ª Ana, D.ª Angela y doña María Prats y Corantí para el cobro del capital de dos mil pesetas, intereses y costas. Mahon quince diciembre mil ochocientos noventa.—Elias Valero.—Ante mí, Ldo. Juan Trémol, Esno.

En virtud del presente y por este segundo edicto se cita llama y emplaza a los causahabientes de los acreedores del concurso de Don Juan Olivar y Portella que no se han presentado y lo son la Comunidad de Carmelitas de Mahon.—Don Juan Planells.—Don Vicente Tudurí y Socios.—Don Francisco Piris Sintés.—Don Juan Bó y Pi.—Doña Agustina Pascual.—Doña Rosa Carreras.—Don Manuel Rodríguez y Don Bartolomé Monjo, para que se personen en este Juzgado y Escribanía del infrascripto actuario dentro del plazo de cuarenta días al objeto de reintegrarles las cantidades que les son debidas, tan luego acrediten su derecho, y puedan previamente conocer las actuaciones que originen la venta de los bienes pertenecientes al concurso caso de enagenación de los mismos; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy a instancia del acreedor D. Juan Cardona y Llufríu en la pieza de administración de dicho concurso.

Dado en Mahon a nueve de Diciembre de mil ochocientos noventa.—Elias Valero.—Ante mí, Juan Allés.

Subasta

El día 4 de Enero del año próximo vendiendo a las 11 de su mañana, se venderán en licitación verbal, siempre, que las posturas sean del agrado de sus dueños, dos casas situadas en esta ciudad, la una en la calle de Ramis número 5 y 7 y la otra en la calle de S. Pablo núm. 25.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta.

Para vender

Lo está una estancia denominada Llibertó del Pont situada en el término de esta ciudad de cabida de 17 hectáreas, 67 áreas y 57 centiáreas, compuesta de tierra de secano y regantía, con una casita de recreo. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Piano

Hay uno para alquilar en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

Leche de Burra

Se encontrará y pasa a domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.

Nodriza

Una primeriza, leche de pocos días, desea encontrar criatura para amamantar. Dirigirse calle de San Antonio núm. 4.

ESTÁ

para vender un carreton, un carro y un caballo de 4 años.
En esta imprenta informarán.

Cernedero

Hay uno para vender de 16 palmos largo por 6 y medio ancho. Informará calle de S. Jorge núm. 14.

Fotografías á 0'50 peseta una, de los siguientes puntos de Ciudadela.

Llegada del Obispo al Borne, Casas Consistoriales, Catedral, Pirámide en el Borne, Arco de triunfo, Plaza Alfonso III, etc. etc.

Véndense, 4 Plaza de la Miranda 4.

UNGÜENTO FREIXINET

DE UTILIDAD RECONOCIDA

COMPROBADO POR LA EXPERIENCIA DE TIEMPO INMOIAL PARA LA CURCION RAD:CL

DEL DIVIESO, CARBUÑCLO, PÚSTULA MALIGNA, PARÓTIDAS, TUMORES DE LAS MAMAS, PANADIZO, ABSCESOS, CÁNCER, ESCRÓFULA, TUMORES LINFÁTICOS, ACUOSOS Ó SEROSOS, TUMORES SANGUÍNEOS, TUMORES ENQUISTRADOS Ó LUPIAS, HERIDAS INCISAS, ÚLGERAS, TIÑA, SABAÑONES ULCERADOS, ALMORRANAS, HERPES, CALLOS, OJOS DE GALLO, ETC., ETC.

Caja número 1. 1'00 peseta
" " 2. 0'50 "
" " 3. 0'25 "

Se remiten á cualquier punto de España por el correo, mandando en sellos ó letra del giro mútuo valor de 1 peseta 25 céntimos para la caja núm. 1; 75 céntimos para la del núm. 2; y 50 céntimos para la del num. 3.

Todas las cajas llevan la firma y rúbrica de su autor, como así sus prospectos, que podrá exigirse y perseguir ante los tribunales todo falsificador.

Unico depositario del unguento del **PILLAGRO** para las islas de Mallorca, Menorca ó Ibiza á donde deben dirigirse los pedidos para obtener grandes descuentos, es en MAHON

Plaza del Càrmen número 7, Farmàcia de la hija de Ferrer

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS

LA TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS catarral ó de consipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidáanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA DE ZARZUELA DE LOS CASINOS CONSEY Y RECREO

GRAN FUNCION para mañana Domingo 4 Enero de 1891 á las 3 y media de la tarde

1.ª Segunda y última representación de aplaudidísima alcaldada cómica-lírica en un acto que lleva por título:

TOROS DE PUNTA

tomando parte las Sras. Guinda y Ponce y los señores Segalá, Guardia, Rovira, Bergadá, Berenguer y coro general.

2.ª Rondó de la ópera

SONAMBULA

por la Srta. Ontiveros.

3.ª Primera representación del juguete cómico-lírico en un acto, original de D. Eduardo Jackson Cortés música de los maestros Rubio y Espino cuyo título es:

QUIEN FUERA LIBRE

desempeñado por la Sra. Guinda, Srta. Ontiveros, Sra. Ponce y los señores Rovira Guardia.

4.ª Vals de Arditi

Ilman

por la Srta. Ontiveros.
5.ª Terminará la función con un precioso baile francés que lleva por título:

La ninfa y su satélite

por las Sras. Ponce de Segalá y Guinda.
Precios de costumbre.

NOTA.—Se preparan para ponerse en escena á la mayor brevedad las aplaudidas zarzuelas LOS MADRYARES y CATALINA.

TURRON

acaba de recibirse la tienda de Manuel Buils, calle Nueva núm. 16, un elegante y variado surtido de cajitas de TURRON, propias para regalo, á precios sumamente módicos. También se encuentra TURRON de la acreditada fábrica de D. Rafael Farnés de Ciudadela al módico precio de 6 rs. vn. la libra de 400 gramos.

Hojas de servicio
Fes de vida
Listas de embarque
Libretas de alquiler
En la imprenta de «El Bien Público»

PASTELES DE PICADILLO

Se elaborarán todos los domingos y días festivos

CONFITERIA LA ESTRELLA

33 Castillo 33

Para vender

Lo está la casa número 35 de la calle del Bastion de 117 palmos de fondo. Informes en la misma.

CASINO EL CONSEY

COMPANÍA DE ZARZUELA

Estraordinaria funcion para el Sábado 3 de Enero de 1891

á beneficio del primer bajo y Director de escena D. JAIME SEGALÁ

quien tiene el honor de dedicarlo á la dignísima Junta y señores Socios del mismo.

ÓRDEN DE LA FUNCION

1.ª Se pondrá en escena la aplaudida alcaldada cómico-lírica en un acto, letra de los Sres. Jackson Cortés y Jackson Veyan, música del maestro Hernandez titulada

TOROS DE PUNTA

tomando parte las Sras. Guinda y Ponce y los Sres. Segalá, Guardia, Rovira, Bergadá Berenguer y coro general,

2.ª Rondó de la ópera SONAMBULA por la primera tiple Srta. Ontiveros.

3.ª Acto segundo de la zarzuela LAS CAMPANAS DE CARRION por la señorita Ontiveros, Sra. Guinda y los Sres. Segalá, Guardia, Rovira, Bergadá y coro general.

4.ª Vals de Arditi JEMAN por la primera tiple Srta. Ontiveros.

5.ª y último El divertido baile español LA PERLA DE ARAGON por las señoras Ponsa de Segalá y Guinda.

Si el orden de la funcion que he tenido á bien elegir, es del agrado del dignísimo público que nos honra, se verán colmados los deseos del

Beneficiado.

Dando fin con baile de Sociedad.

A las 8 y media.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39